
Евгений Китаев, 
«Российская газета»

Р
уководство сельхозпред-
приятия заявило о реше-
нии построить на Южном 

Урале первый крупный масло-
экстракционный завод (МЭЗ). 
Для уральской переработки это 
исторический момент.

— Планируем построить се-
рьезное предприятие в Троиц-
ке, где активно развивается жи-
вотноводство, а потому отходы 
производства, жмых, тоже бу-

дут востребованы в качестве 
корма для скота, — делится «без-
отходными» планами директор 
элеватора Валтер Магакян.

Прежде компания сеяла зер-
новые, но затем бизнес диверси-
фицировали, увеличив посевы 
льна и подсолнечника: в про-
шлом году цена на лен начина-
лась с 17 рублей за тонну, затем 
доходила до 20—25, в нынешнем 
поднялась уже до 30—33, а те-
перь и все 40 рублей. 

Не сомневается в долгосроч-
ной доходности масличных и 

фермер Александр Муромцев из 
Курганской области. Для мест-
ной климатической зоны, счи-
тает он, очень перспективный 
вектор.

— Были, конечно, колебания в 
цене. Один год крестьяне смог-
ли заработать на льне, продавая 
по 65 рублей. После, когда конъ-
юнктура изменилась, многие 
стали сетовать: мол, стало не 
так выгодно. Но у меня лен и по 
15 рублей рентабелен, — рассу-
ждает фермер.

Бум масличных на Урале на-
чался не так давно. К примеру, в 
Челябинской области, по дан-
ным регионального минсельхо-
за, в 2011-м их произвели всего 
35,6 тысячи тонн, а в 2022-м 
урожай вырос почти на поря-
док — до 252,5 тысячи тонн. Тен-
денция характерна и для других 
регионов округа. Эти культуры 
превратились в главный драй-
вер растениеводства на Урале: в 
целом посевные площади вы-
росли только за счет них, отме-
тил начальник управления от-
раслевой экспертизы Россель-
хозбанка Дмитрий Жиляков на 
недавней межрегиональной 
аграрной конференции в Челя-
бинске. 

На основании данных отчет-
ности клиентов в кредитной ор-

ганизации рассчитали эконо-
мическую привлекательность 
возделывания масличных в рос-
сийских субъектах, и оказалось, 
что в центральной части и на 
юге страны их рентабельность 
соответствует или ниже, чем у 
зерновых. На каких-то террито-
риях она выше, но увеличивать 
их посевы там уже физически не 
получается. Урал же — то место, 
где рентабельность этих куль-
тур существенно превосходит 
экономические показатели 
пшеницы. Кроме того, в Челя-
бинской и Курганской областях 
есть перспектива и для наращи-
вания посевов за счет вовлече-
ния в оборот новых сельскохо-
зяйственных земель.

Между тем аналитики отме-
чают, что из-за экспортных 
ограничений сегодня поставля-
ется за рубеж только три про-
цента рапса, 50 — льна, 19 — сои. 
Что касается подсолнечника, он 
практически не продается — 
основным экспортным товаром 
является растительное масло, и 
Россия занимает 16 процентов 
на этом рынке, который сохра-
няет долгосрочную тенденцию 
к росту. Таким образом, разви-
тие переработки маслосемян 
способно вывести всю масло-
жировую отрасль, включая пер-

вичное звено — растениевод-
ство, на новый уровень.

По прогнозам экспертов, 
обеспеченность переработки 
сырьем в центральной части 
страны в ближайшие пять лет с 
учетом уже строящихся МЭЗов 
сократится до 52 процентов, в 
Южном федеральном округе — 
до 68. Волжский макрорегион 
может стать профицитным, но 
наиболее выраженным будет 
избыток маслосемян на Урале — 
как минимум до 2028 года, по-
скольку здесь пока не строят но-
вых маслоэкстракционных за-
водов. Стоимость такого пред-
приятия мощностью 1000—
2000 тонн сырья в сутки — около 
10 миллиардов рублей. Малому 
и среднему бизнесу не по плечу, 
а вот для крупных инвесторов 
это многообещающая ниша. К 
тому же можно консолидиро-
вать силы нескольких ураль-
ских регионов.

— Мы считаем, что в Челябин-
ской, Курганской, Тюменской 
областях есть условия для запу-
ска новых предприятий. Бизне-
су есть смысл задуматься над 
экономической составляющей. 
Это придаст импульс развитию 
растениеводства на большой 
территории, — резюмирует Дми-
трий Жиляков. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В
одители несказанно 
рады, что зима нако-
нец закончилась: она 
на Урале выдалась 
очень снежной и за-
помнилась огромны-
ми пробками на доро-
гах. Даже федераль-
ные трассы вовремя 

не расчищались, например, пе-
ред Новым годом на Пермском 
тракте в пробке, растянувшейся 
почти на 50 километров, застря-
ли сотни фур и легковушек.

«Выбить пробку» и устра-
нить затор дорожникам и со-
трудникам ГИБДД тогда удалось 
только через 17 часов. Ситуа-
цию взял на контроль глава СК 
России Александр Бастрыкин: 
по его распоряжению следова-
тели должны были провести 
проверку, выявить причину воз-
никновения «ситуации, угрожа-
ющей жизни и здоровью водите-
лей». Результаты проверки не 

оглашены до сих пор. И корре-
спонденты «Российской газе-
ты» попытались сами выяснить, 
кто отвечает за своевременное 
устранение снежных заторов на 
трассах и можно ли избежать 
таких чрезвычайных ситуаций.

Вопрос важен не только с по-
зиции безопасности, но и с точки 
зрения экономики. Только на фи-
нансирование компаний, обслу-
живающих участки федеральных 
трасс на территории Свердлов-
ской области, из бюджета выде-
лено более 1,7 миллиарда рублей. 

Какие потери несут из-за просто-
ев грузоперевозчики, и вовсе не 
считано.

Лучше не соваться
Предупреждение водителей 

«даже не суйтесь на трассу» раз-
летелось по соцсетям еще до 
того, как 26 декабря ГИБДД пе-
рекрыла 57-километровый уча-
сток Пермского тракта в районе 
Ревды. Но как не соваться, когда 
путь лежит в Екатеринбург и 
другой дороги на этом направ-
лении нет? В снежный капкан, в 

частности, попала и машина 
«Российской газеты». После 
пяти часов стоянки среди за-
стывших фур нам чудом, благо-
даря мастерству водителя и зна-
нию местности, удалось вы-
рваться из засады. Так что про-
блема прочувствована вполне и 
есть серьезный мотив докопать-
ся до ее корня. 

Зимние пробки на маги-
стральных автодорогах — это не 
просто нервотрепка для водите-
лей, огромный расход топлива, 
но и экономические потери. Так, 
после декабрьских снегопадов в 
магазинах Екатеринбурга оказа-
лись в дефиците некоторые про-
дукты. И сразу две федеральные 
торговые сети, «Магнит» и Х5 
Group (магазины «Пятерочка», 
«Перекресток» и «Карусель»), 
объясняли опустевшие полки, в 
частности задержки поставок 
охлажденной птицы, транспорт-
ными проблемами из-за погод-
ных условий. А водители фур за-
сыпали диспетчеров компаний 
фотоотчетами из пробок в дока-

зательство своей невиновности в 
срыве поставок. 

Тюменские логистические 
компании утверждают, что в пе-
риод сильных снегопадов теря-
ли до 20 процентов производи-
тельности, доставка товаров за-
держивалась на сутки-двое, из-
за выставленных штрафных 
санкций увеличились затраты. 
Отраслевые онлайн-форумы за-
хлестнула волна бурных обсуж-
дений — предприниматели обме-
нивались опытом, как юридиче-
ски грамотно обойти претензии 
потребителей и не платить ком-
пенсации, связанные с задерж-
кой доставки груза.

Сани летом
Впрочем, в компаниях, рабо-

тающих на рынке давно, нас 
убеждали: несмотря на рекорды 
нынешней зимы, ситу-
ация, к сожалению, не 
уникальна.
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А К Ц Е Н Т

Не случайно после каждого снежного 

коллапса сыплются рапорты о том, 

сколько техники было задействовано 

на очистке дорог. Много это или мало, 

вовремя или нет, оценить сложно
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Алексей Кобылин,  министр 
сельского хозяйства 
Челябинской области:

— Мы считаем увеличение произ-
водства маслосемян перспектив-
ным. Несмотря на периодически 
действующие ограничения на экс-
порт масличных, в целом их произ-
водство более рентабельно. Поэто-
му мы уже несколько лет развива-
ем экспериментальную площадку 
по апробации отечественных и им-
портных семян, выбираем лучшие 
для нашей зоны сорта и размножа-
ем. В дальнейшем просматривают-
ся три направления: экспорт, раз-
витие собственной переработки 
масличных и использование сопут-
ствующих продуктов переработки 
в животноводстве. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

По данным Корпорации МСП, 
Свердловская область занимает 
второе место после Москвы по 
количеству предоставленных ма-
лому бизнесу поручительств, их 
сумме и объему полученного 
предпринимателями банковско-
го финансирования.

Агентство стратегических ини-
циатив разработало региональ-
ный стандарт развития креатив-
ных индустрий. В основу доку-
мента лег практический опыт 
Тюменской области и еще шести 
субъектов РФ.

НАЗНАЧЕНИЕ

Губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев вновь на-
значил Елену Артюх уполномо-
ченным по защите прав предпри-
нимателей — на ближайшие пять 
лет. Региональным бизнес-ом-
будсме ном она работает с марта 
2014 года.

ЦИФРЫ

Более 8195 миллиардов рублей 
налогов, сборов и иных обяза-
тельных платежей поступило в 
бюджет РФ из Уральского округа 
в 2023 году — на 5,3 процента 
меньше, чем в 2022-м. 

10,6 миллиарда рублей перечис-
лили в бюджет пользователи спе-
циальных налоговых режимов в 
Тюменской области в 2023 году 
за 2022-й, что на 19,5 процента 
больше, чем годом ранее.

133 ямальские семьи переедут в 
другие регионы благодаря регио-
нальной программе. Средний 
размер выплаты по сертифика-
ту — около шести миллионов руб-
лей. В основном люди перебира-
ются в Тюменскую, Ленинград-
скую, Свердловскую области и 
Краснодарский край. 

81,3 миллиона рублей потратят 
на благоустройство сельских 
территорий на Южном Урале в 
этом году. В 2022-м в регионе 
было благоустроено 13 сельских 
объектов на сумму 14,4 миллио-
на рублей, в 2023 году на 72 объ-
екта потратили 75 миллионов.

На 90 процентов готова техника 
к весенне-поле вым работам в Тю-
менской области. 

С 1132  до 805 сократилось в 
2023 году количество плановых 
проверок бизнеса в Югре. Через 
систему досудебного обжалова-
ния поступило 315 обращений, 
более половины удовлетворены.

На пять объектов размещения, 
или на 759 мест, увеличилась в 
2023 году гостиничная инфра-
структура Екатеринбурга. Сегод-
ня она насчитывает 132 гостини-
цы и мини-отеля на 12 134 места.

ИНФРАСТРУКТУРА Дорожные компании снимают с себя 
ответственность за снежные заторы на трассах

Небесный форс-мажор

Главная причина многокилометро-

вой пробки — ремонт дороги, но 

снег и лед усугубляют проблему.

ТЕМА НЕДЕЛИ Проекты в перерабатывающей отрасли придадут импульс развитию растениеводства 
трех регионов УрФО

Подмаслят инвестициями

— Продолжение темы 15
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Жители УрФО быстро 
находят работу
Два региона Урала вошли в топ-10 федерального рей-
тинга регионов с наиболее низким уровнем безработи-
цы. Ямал занял в нем второе место: здесь всего 1,5 про-
цента безработных, а поиск нового места занимает в 
среднем 2,2 месяца. У Югры 9 место в рейтинге с пока-
зателями 1,8 процента безработных и 3,5 месяца на тру-
доустройство. Челябинская область на 19 месте 
(2,2 процента и 3,4 месяца). В Свердловской области ин-
декс безработицы — 2,4, работу здесь в среднем ищут 
5,2 месяца (27 место в рейтинге). Хуже всего дела обсто-
ят в Тюменской и Курганской областях — соответствен-
но 47 и 68 мес та. В Тюмени 2,9 процента безработных, 
на поиск работы уходит 4,2 месяца, в Кургане при уров-
не в четыре процента — 5,5 месяца.  

На Урале удвоилось 
количество форумов
По данным Уральского конгресс-бюро, в 2023 году в 
Свердловской области провели 558 деловых мероприя-
тий (годом ранее состоялось 281). При этом учитывались 
лишь события, в которых приняли участие более 200 че-
ловек, проведенные на 30 крупнейших площадках. Самые 
известные из них — международная промышленная вы-
ставка «Иннопром», Российско-Китайское ЭКСПО, стро-
ительный форум 100+ Techno Build. 13 процентов конфе-
ренций и форумов — федеральные, 6 — международного 
масштаба. Свердловская область уже 10 лет удерживает 
второе место в РФ по событийному потенциалу в рейтин-
ге центра R&C, а в феврале этого года стала победителем 
национальной премии III Russian Travel Awards в номина-
ции «Регион конгрессно-выставочной деятельности».

Утверждены мастер-планы 
опорных городов Арктики
В агломерации Салехард—Лабытнанги планируется раз-
вивать туризм и рекреационную деятельность. Кроме 
того, в перспективе именно эта территория должна стать 
опорной базой, куда сместится основная газодобыча. Ре-
шить поставленную задачу должны несколько крупных 
проектов: реконструкция аэропорта в Салехарде, созда-
ние промышленно-логистического парка «Обский при-
чал», строительство на Полярном Урале туристического 
кластера. Роль Нового Уренгоя будет заключаться в соз-
дании центра технологичной добычи газа, а в Ноябрьске 
откроется полигон для тестирования методик добычи 
трудноизвлекаемых запасов нефти, рассказала в ТПП РФ 
вице-спикер ямальского парламента Наталия Фиголь. 

В Зауралье оштрафовали 
браконьеров
По решению Петуховского районного суда за незакон-
ную добычу более трех тонн цист артемии нарушители 
заплатят миллион рублей штрафа и возместят ущерб, на-
несенный государству, — 2,6 миллиона. Двоих жителей 
Курганской области задержали пограничники на озере 
Медвежьем, которое является памятником природы ре-
гионального значения — особо охраняемой территорией. 
Добыча артемии здесь запрещена. Кроме того, водоем на-
ходится в приграничном округе: чтобы заниматься хо-
зяйственной, промысловой и иной деятельностью, необ-
ходимо специальное разрешение.  

В Челябинске прошел 
бизнес-девичник
Форум «Мой бизнес-девичник» собрал около 150 жен-
щин-предпринимателей и самозанятых Южного Урала. 
Они обсудили подходы к принятию решений и возмож-
ности совмещения бизнеса и семьи. По словам министра 
экономического развития Челябинской области Ната-
льи Лугачевой, на начало 2024 года доля женщин среди 
ИП в регионе превысила 40 процентов, это свыше 37 ты-
сяч человек, а среди самозанятых она еще больше — 
45,6 процента, или более 95 тысяч. «У нас на регулярной 
основе реализуются адресные программы, направлен-
ные на помощь женщинам, которые развивают свое 
дело», — отметила министр.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

В 
сентябре 2023 года в 
России заключили пер-
вую сделку по машино-
читаемой доверенно-
сти (МЧД), а уже с 
1 сентября 2024-го ее 
применение станет 
обязательным для всех 
компаний. Как это 

упрощает управление бизнесом, 
рассказала на деловом завтраке 
в уральском филиале «РГ» прези-
дент Нотариальной палаты 
Свердловской области Ирина 
Перевалова. 

Ирина Викторовна, чем МЧД 
отличается от бумажной до-
веренности? 

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Раньше компа-
ния могла иметь десятки элек-
тронных подписей, которыми 
пользовались разные сотрудни-
ки. С 1 сентября 2023 года по за-
кону у юрлица должна быть толь-
ко одна электронная подпись с 
реквизитами, получает ее едино-
личный исполнительный орган 
(гендиректор, председатель прав-
ления). Все остальные (главбух, 
начальники отделов и т.п.) визи-
руют документы цифровыми 
подписями физлица. Чтобы под-
твердить их полномочия, как раз 
и нужна МЧД. По сути, это файл 
XML, где указана информация о 
доверителе, представителе и пе-
редаваемых полномочиях. Хра-
нится в распределенном реестре 
ФНС, который строится на техно-
логии блокчейн. 

Машиночитаемые доверенно-
сти обязательно удостоверяются 
нотариусами в тех же случаях, что 
и бумажные. Их преимущество 
прежде всего в том, что сводится к 
минимуму вероятность ошибок и 
фальсификаций, а документ мож-
но быстро передать нужному 
лицу, при этом внести в него сразу 
несколько представителей и пре-
дусмотреть передоверие. 

К началу 2024 года в России 
нотариусы оформили более 
2,3 тысячи машиночитаемых до-
веренностей, в регионе двое моих 
коллег уже имеют опыт удостове-
рения МЧД на выезде. Больше 
всего это востребовано у застрой-
щиков для регистрации прав на 
недвижимость в Росреестре. Так-
же МЧД могут понадобиться биз-
несу для отправки отчетности в 
налоговую службу, соцфонд, для 
работы на электронных торговых 
площадках, подачи проектных 
деклараций. В перспективе их 
начнут принимать банки. А когда 
появится возможность у нотари-
усов выдавать свидетельства о 
праве на наследство в машиночи-
таемом виде, значительно упро-
стится передача вкладов по на-
следству. 

Год назад вы говорили, что на 
Среднем Урале дистанцион-
ные сделки непопулярны, по-
скольку транспортная до-
ступность хорошая. Но по 
итогам 2023-го регион в пя-

терке лидеров по договорам, 
удостоверяемым сразу тремя 
нотариусами. С чем связаны 
перемены? 

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Действительно, 
динамика заметная, если в 
2022-м было заключено всего 
25 дистанционных сделок, то в 
2023 году — 99, за два месяца 
2024-го — 17. Регион экономиче-
ски развитый, чем больше насе-
ление узнает о новой возможно-
сти, тем чаще к ней прибегает, 
даже если нет особой нужды, — 
просто это удобно. Здесь не ис-
пользуется технология блокчейн, 
текст не закодирован. Стороны 

договора приходят к нотариусам 
в тех городах, где они находятся, 
и подписывают документы в еди-
ной инфосистеме нотариата про-
стыми цифровыми подписями на 
планшете. 

Сколько нотариальных услуг 
доступно онлайн? 

И Р И Н А  П Е Р Е В А Л О В А : Тринадцать. 
Чаще всего таким образом в 
прошлом году регистрирова-
ли уведомление о залоге дви-
жимого имущества в реестре 
(18 074 раза). На втором месте — 
исполнительные надписи о взы-
скании денежных долгов или ис-
требовании имущества должни-
ка (12 373). 

Как предприниматели пыта-
ются снизить уровень угроз 
для своего имущества: завеща-
ниями, брачными договора-
ми, соглашениями о разделе 
активов?

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Когда бизнес-
мен приходит на личную кон-
сультацию, он, как правило, уже 
определился, что хочет сделать. 
Нотариус ему объясняет, какие 
правовые последствия это по-
влечет за собой. А массовым 
правовым просвещением мы за-
нимаемся на вебинарах, кото-
рые организует Свердловский 
областной фонд поддержки 
предпринимательства. Вот там 
подробно рассказываем о всех 
возможных инструментах. 

Количество брачных догово-
ров в 2023 году увеличилось, но 
незначительно: в 2022 году было 

2715, в 2023-м — 3190, число со-
глашений о разделе имущества 
выросло с 666 до 754, но это об-
щие цифры: в статистике не от-
ражается, является ли кто-то из 
супругов предпринимателем. 
Судя по моей практике, многие 
люди задумываются о юридиче-
ских аспектах только перед раз-
водом либо в конце жизни. Начи-
нают дарить друг другу имуще-
ство, продавать доли в уставном 
капитале и т. п. 

Ни одного наследственного 
фонда в 2023 году в Свердлов-
ской области не было создано, а 
вот личные прижизненные, я ду-
маю, скоро появятся, поскольку 
для них установили приемле-
мый порог входа (100 миллио-
нов рублей) и скорректировали 
налогообложение (с 1 января 
2024 года передача имущества 
не облагается НДС, НДФЛ и на-
логом на прибыль, а с получен-
ной прибыли платится налог по 
ставке 15 процентов, если дохо-
ды в основном пассивные — ди-
виденды, проценты, арендная 
плата. — Прим. ред.).

Чем отличается наслед-
ственный фонд от личного?

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Наследствен-
ный — тоже разновидность лично-
го, он создается по завещанию, а 
личный прижизненный — при 
жизни. То есть можно уже сегод-
ня обособить какое-то имуще-
ство в пользу конкретного выго-
доприобретателя — допустим, до-
ход от сдачи в аренду машин идет 
старшему сыну, от коммерческой 
недвижимости — младшему. Соз-
дается НКО, назначается дирек-
тор, который управляет этими 
активами, в уставе подробно рас-

писывается, кому поступает при-
быль. Учредитель, пока жив, мо-
жет оценить, как функционирует 
выбранная им форма организа-
ции капитала, что-то улучшить. 

На Среднем Урале самозаня-
тых уже более 200 тысяч. Как 
наследуется их бизнес? 

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Закон рассма-
тривает самозанятого, как и ИП, 
в качестве обычного физлица. 
Они не приобретают особый ста-
тус, наследование происходит в 
общем режиме, то есть имуще-
ство и имущественные права на-
следники получают через шесть 
месяцев. Что касается обяза-
тельств по договорам, лицензий, 
разрешений на строительство, то 
в каждом случае нужно разби-
раться индивидуально. Некото-
рые из них выдаются на конкрет-
ного человека и прекращают дей-
ствие с его уходом. 

Как лучше оформлять бизнес, 
чтобы после смерти первого 
лица не пострадали сотруд-
ники, партнеры, потребите-
ли? Вспоминается недавняя 
история в Полевском, где ско-
ропостижно скончался ИП, 
занимавшийся пассажирски-
ми перевозками.

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Советую созда-
вать ООО и получать все разре-
шения и лицензии на юрлицо. 
Даже если у компании один учре-
дитель, она продолжит работу во 
главе с наемным директором, 
пока наследники не вступят в 
права. 

В каких еще случаях бизнес об-
ращается к нотариусу? 

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Очень востребо-
вана дистанционная подача элек-
тронных заявлений о создании 
нового юрлица, особенно когда 
участники ООО живут в разных 
регионах. Причем нотариус вы-
ступает мостиком между пред-
принимателями и ФНС не только 
на этапе создания бизнеса, но и 
потом, когда у компании меняет-
ся адрес, гендиректор, увеличива-
ется уставный капитал. Общие со-
брания участников ООО могут 
получить поддержку в режиме 
«одного окна»: мы свидетельству-
ем достоверность принятого ре-
шения и состав голосующих, удо-
стоверяем подлинность подписи 
на заявлении об изменениях в 
ЕГРЮЛ и передаем документы в 
ФНС. В прошлом году по всей Рос-
сии было отправлено 230 тысяч 
подобных заявлений, Свердлов-
ская область — в первой десятке. 

Нужно ли, на ваш взгляд, рас-
ширять применение исполни-
тельной надписи? Недавно в 
Общественной палате РФ об-
суждали передачу нотариу-
сам упрощенного производ-
ства по долгам ЖКХ. 

ИРИНА ПЕРЕВАЛОВА: Да, высказано 
такое мнение на Совете судей. 
Бесспорные взыскания задол-
женности не требуют разбира-
тельств. В принципе, этот опыт 
можно было бы распространить 
и на ЖКХ, но мы смотрим на та-
кую перспективу немного с опас-
кой: все-таки по коммунальным 
долгам огромный вал дел. Пока 
большая часть исполнительных 
надписей (распоряжение нотари-
уса о взыскании с должника сум-
мы или имущества. — Прим. ред.) 
совершается на основании кре-
дитного договора: из 20 142 в 
прошлом году таких было 20 133. 
То есть к нам в основном обраща-
ются банки — для них подобная 
форма взыскания дешевле и бы-
стрее, чем суд. Кроме того, скла-
дывается практика заключения 
медиативных соглашений до 
суда: при реструктуризации дол-
га кредитор с заемщиком привле-
кают медиатора, поручителя, 
подписывают документ и нотари-
ально удостоверяют, после чего 
он приобретает силу исполни-
тельного листа. При сбое графика 
выплат можно сразу обращаться 
к судебным приставам. •

— На Урале перекрытие трасс зимой по погод-
ным условиям — ежегодное и частое явление. В 
этом сезоне чаще других стоял Пермский тракт, 

но нередко перекрывают и дороги на Ижевск, Уфу, трассу 
М5.  Поэтому мы заранее всегда прогнозируем снижение 
производительности транспорта в зимние месяцы как 
из-за пробок, так и по иным причинам (ниже скорость из-
за гололеда, короче световой день и т. д.). Это отражено в 
зимних графиках доставки грузов. В случае перекрытия 
дороги мы в короткий срок уведомляем о задержках во 
избежание нарушения производственных циклов у кли-
ентов, — пояснил «РГ» Олег Хаустов, генеральный дирек-
тор уральской транспортной компании «Лорри».

Перевозчикам следует готовить к зиме не только тех-
нику, но и юридическое обоснование на случай форс-
мажора, подтверждают эксперты: заранее предусматри-
вать в договорах особенности работы в зимних условиях. 
Тогда разорительных штрафов можно будет избежать.

А вот добиться от дорожников компенсации ущерба 
из-за вынужденного простоя гораздо сложнее. В про-
шлом году после длительных дискуссий минтранс отка-
зался вносить в правила проезда по платным дорогам 
пункт о выплате компенсации водителю за потерянное 
время из-за недостатка дорожного покрытия. То есть, 
угодив в снежную пробку даже на платном участке, по-
требовать от эксплуатирующей организации возмеще-
ния ущерба за некачественно оказанную услугу невоз-
можно. Об обычных автотрассах и говорить нечего.

Узкое место
— Таких исков к дорожникам у нас не выставляют. Это 

пустая трата времени, — пояснил «РГ» юрист одной из 
крупных екатеринбургских транспортных компаний. — 
Конечно, существуют утвержденные нормативы по сро-
кам и качеству уборки трасс. Но не включенному в про-
цесс человеку сложно отследить, проверить и тем более 
доказать их невыполнение. Не случайно после каждого 
снежного коллапса сыплются рапорты о том, сколько тех-
ники было задействовано на очистке дорог. Много это или 
мало, вовремя или нет, оценить сложно. Поэтому чаще 
всего иски дорожникам предъявляют только после ДТП. 
Так, наша компания сумела отсудить 970 тысяч рублей у 
предприятия, обслу-
живающего одну из 
федеральных дорог 
(не на Урале). Дока-
зательства некаче-
ственной работы до-
рожников были ве-
сомыми: фуру даже 
на скорости всего в 
20 километров в час 
на скользкой дороге 
занесло, и она столк-
нулась с другой ма-
шиной.

Уборка снега 
жестко регламенти-
рована, но подрядчи-
ки часто не выполня-
ют всех требований, 
подтверждает Юлия Антонова, исполнительный дирек-
тор Национальной ассоциации зимнего содержания до-
рог. Оказывается, по государственному стандарту 
Р-50597 на дорогах во время снегопада слой снега должен 
быть не более пяти сантиметров. «При превышении допу-
стимой высоты уборочная техника должна начать работу 
непосредственно во время снегопада, чтобы не допустить 
образования наката и гололедицы».

Осуществлять контроль выполнения нормативов и ре-
гламентов на федеральных трассах в Свердловской обла-
сти должен целый ряд структур: Урал управтодор, компа-
нии, выигравшие тендеры на обслуживание дорог, ураль-
ское межрегиональное управление Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта и ГИБДД, отвечающая за 
безопасность движения. Оценку предновогоднего кол-
лапса под Ревдой пока никто из них не дал. Молчат и пра-
воохранительные органы. Как сообщили «РГ» в регио-
нальном СК, поручение разобраться в ситуации было пе-
редано в полицию «по месту дислокации пробки». 

— А что вы хотите? На этом участке уже почти год идет 
капитальный ремонт, в том числе моста через Чусовую. 
Дорога и так сужена, а тогда был еще и снегопад. К тому же 
сложный въезд на гору Волчиха. В любой день и на ровном 
месте пробка может возникнуть, — обреченно объяснял 
нам на этом самом месте дислокации здешний гаишник.  

К тому моменту после событий, привлекших внима-
ние СК, прошло больше месяца, но у нас на глазах вновь до 
десятка фур выстроились в цепочку, чтобы дождаться воз-
можности переехать по временному мосту через реку. 
Один неловкий занос — и цепочка намертво встала. 

Не появилось за это время ни дополнительных карма-
нов, куда могли бы свернуть машины, чтобы переждать 
сложный период или пропустить грейдеры, ни каких-то 
дополнительных вариантов объезда. Разве что есть те-
перь такое подспорье для водителей, как короба с пе-
ском: при скольжении можно взять лопату и подсыпать 
под колеса. Мера примитивная, но проверенная време-
нем. Однако в целом складывается впечатление, что ситу-
ация на трассе по-прежнему в основном зависит от пого-
ды, терпения и мастерства водителей. •

 
МЕЖДУ ТЕМ 

Управление дорожного хозяйства Омской области оштрафо-

вано на 100 тысяч рублей за недостаточную очистку дорог от 

снега на трассе Омск—Одесское—граница Республики Казах-

стан. А в Сызрани следственные органы возбудили уголовное 

дело в отношении компании по факту некачественной уборки 

от снега региональной трассы, в результате которой более 

300 автомобилей оказались заблокированы в зимней проб-

ке, — по ст. 238 УК РФ «Выполнение работ или оказание услуг, 

не отвечающих требованиям безопасности». 

БЮДЖЕТ Рост 
прибыли 
предприятий 
и зарплат 
обеспечил 
выполнение 
социальных 
обязательств

БИЗНЕС 
ПОДЕЛИЛСЯ 
С НАСЕЛЕНИЕМ

Юлия Санатина, 
Свердловская область

В Свердловской области подве-
ли предварительные финансо-
вые итоги 2023 года, они оказа-
лись более чем позитивными: 
доходы бюджета составили 
448,5 миллиарда рублей, что на 
74 миллиарда (на 20 процен-
тов) больше, чем годом ранее.

— Бюджет 2023-го показал 
значительный запас прочности 
нашего региона: у нас рост по 
всем бюджетообразующим ис-
точникам, — констатирует ми-
нистр финансов Александр 
Старков.

По данным Свердловскстата, 
средняя заработная плата в реги-
оне за год выросла на 19,7 про-
цента, что сказалось на поступ-
лении НДФЛ — плюс 13 процен-
тов, или 14,3 миллиарда рублей. 
Хорошие результаты в металлур-
гии, выполнение гособоронзака-
за повысили прибыль предприя-
тий — в целом по экономике на 
20 процентов. При этом поступ-
ления налога на прибыль в бюд-
жет области выросли на 60 про-
центов — до 177 миллиардов. 

Положительная динамика и 
по другим источникам: рост ак-
цизов на 10 процентов (собрали 
29,5 миллиарда руб лей), 
поступ лений по упрощенной си-
стеме налогообложения — на 6,5 
(18,6 миллиарда), налога на иму-
щество — на 6 (28,5 миллиарда).

Помимо заслуг налогопла-
тельщиков в наполнении област-
ного бюджета заметна и роль чи-
новников:

— Мы смогли привлечь допол-
нительные ресурсы — 44 милли-
арда рублей, увеличив за счет 
этого расходы на социальные 
нужды, — подчеркивает министр. 
— Кроме того, смогли на 10,9 про-
цента  увеличить заработную 
плату бюджетникам.

Помимо трансфертов из бюд-
жета РФ регион активно привле-
кает средства и на возвратной 
основе. В частности, инфра-
структурные бюджетные креди-
ты — целевые займы, которые 
идут на создание инфраструкту-
ры. В 2023 году они были направ-
лены на приобретение 299 авто-
бусов для муниципалитетов, 
строительство Губернаторского 
лицея, поликлиники в Академи-
ческом районе, коллектора в 
Верх-Исетском районе Екате-
ринбурга, дорожных объектов.

— Это позитивно сказывается 
на долговой нагрузке региона, 
потому что такие кредиты очень 
дешевые, всего под три процента 
годовых, и очень длинные — на 
15 лет. Благодаря таким механиз-
мам с 2021 года удалось снизить 
госдолг на 1,8 миллиарда рублей, 
что хорошо влияет на рейтинг 
региона, — говорит Старков.

В структуре госдолга области 
около 75 процентов занимают 
бюджетные кредиты по ставкам 
от 0,1 до 3 процентов и облигаци-
онные займы (от 5,6 до 9,8). По 
словам главы минфина, при ны-
нешней ключевой ставке это 
очень дешевые заемные сред-
ства, которые позволяют вкла-
дывать ресурсы в развитие.

В то же время стоит задача 
мобилизовать в бюджет региона 
дополнительные доходы. В таком 
качестве рассматривается задол-
женность арендаторов земель-
ных участков перед муниципа-
литетами, которая росла около 
пяти лет. Пока удалось сократить 
ее на 1,2 миллиарда рублей, ра-
боту предстоит продолжить. 
Минфин планирует поощрять 
муниципалитеты, наиболее су-
щественно снижающие дебитор-
скую задолженность.

Более эффективному исполь-
зованию денег призван способ-
ствовать и финансовый кон-
троль, которому ежегодно под-
вергаются около 10 процентов 
бюджетных средств. В этом году 
планка поставлена выше — на 
уровне 15 процентов, для этого, в 
частности, будет проведено 
36 плановых проверок. •

По государствен-
ному стандарту 
Р-50597 на доро-
гах во время сне-
гопада слой снега 
должен быть 
не более пяти 
сантиметров

А К Ц Е Н Т

Регион экономически развитый, 

чем больше население узнает о новой 

возможности, тем чаще к ней прибегает

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Бюджетные креди-
ты — это очень 
дешевые заемные 
средства, которые 
позволяют вкла-
дывать ресурсы 
в развитие

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Небесный 
форс-мажор

13

Справка РГ

По территории Свердловской области проходят 4 феде-

ральные трассы. Тюменский тракт: в июне прошлого года 

конкурс на его содержание выиграл трест «Уралтранс-

спецстрой». Контракт заключен на сумму 850 миллионов 

рублей. Компания «Союз Автодор» получила контракты 

на обслуживание Пермского (414 миллионов) и Челябин-

ского трактов (300 тысяч). Дорожное эксплуатационное 

предприятие № 33 отвечает за дорогу Екатеринбург—

Шадринск—Курган (156 миллионов рублей).

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Цифровой нотариат расширяет полномочия 
в интересах бизнеса

Доверенность 
в блокчейне

Ирина Перевалова: Нотариус выступа-

ет мостиком между предпринимате-

лями и ФНС не только на этапе созда-

ния бизнеса, но и потом, когда у ком-

пании меняется адрес, гендиректор, 

увеличивается уставный капитал.

ФАС Магнитогорскому заводу грозит штраф за самовольно установленные тарифы

Золотая колея 
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Ч
елябинское УФАС усмот-
рело нарушение закона в 
действиях магнитогор-

ского предприятия, самовольно 
установившего тариф на грузопе-
ревозки по принадлежащей ему 
железнодорожной ветке. Из-за 
отсутствия альтернативных пу-
тей ею вынуждены пользоваться 
еще пять расположенных побли-

зости предприятий. А по закону 
тарифы на транспортные услуги 
устанавливает государство.

— Только после нашего вмеша-
тельства предприятие обрати-
лось в министерство тарифного 
регулирования и энергетики Че-
лябинской области, рассчитав-
шее экономически обоснован-
ный тариф на оказание транс-
портных услуг на подъездных же-
лезнодорожных путях необщего 
пользования, — сообщила «РГ» 

представитель УФАС Мария Хру-
стова. — Однако это не освобож-
дает его от ответственности за до-
пущенные ранее нарушения.

Злоупотребление доминиру-
ющим положением со стороны 
предприятия подтвердили специ-
алисты Южно-Уральского гос-
университета и члены обще-
ственного совета при УФАС. Они 
пришли к выводу, что самоволь-
ное назначение тарифа привело к 
ущемлению интересов других хо-

зяйствующих субъектов. Возбуж-
дено административное дело, и 
теперь нарушителю грозит 
штраф в размере от 300 тысяч до 
миллиона рублей.

Как уже сообщала «РГ» 
(«Узурпировали колею», «Эко-
номика Уральского округа» от 
02.03.2023), антимонопольное 
расследование по делу о подъ-
ездных путях началось после 
того, как местное НПО пожало-
валось на необоснованный отказ 

предприятия заключить с ним 
договор на транспортировку 
грузов. Однако впоследствии вы-
яснилось, что НПО не устроили 
условия, а именно заявленная 
заводом протяженность пути и 
установленный им тариф на пе-
ревозку. Изучив доводы сторон, 
антимонопольщики пришли к 
выводу, что протяженность рас-
считана предприятием верно, 
чего не скажешь о тарифах, взя-
тых «с потолка». •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Санатина, Екатеринбург

В 
Екатеринбурге началось 
строительство новой на-
сосной станции. Строите-

ли приступили к возведению 
здания. Сдать объект в эксплуа-
тацию планируется до конца 
года.

— После проведения испыта-
ний забито свайное поле, залит 
фундамент, выполнены техно-
логические приямки, подготов-
лены фундаменты под насосы. 
Сейчас идет монтаж металло-
конструкций, затем будет воз-
ведена кровля, сделаны стены 
из сэндвич-панелей, пол, — рас-
сказывает начальник участка 
компании-подрядчика «Урал-
теплоприбор» Олег Иванов.

Оборудование уже закуплено, 
хранится на складах. Фактически 
в середине марта параллельно с 
возведением здания начнется 
подготовка к его монтажу (само 
подключение можно будет на-
чать, лишь когда завершится ото-
пительный сезон). И хотя по дого-
вору срок сдачи объекта в дека-
бре, подрядчики планируют, что 
он будет готов к эксплуатации к 
началу следующего осенне-
зимнего периода.

Насосная станция № 3 (на са-
мом деле она уже 14-я по счету в 
городе) строится на проспекте 
Космонавтов, на обратных тру-
бопроводах тепломагистрали 
М-1 — одной из главных артерий, 
обеспечивающих мегаполис теп-
ловой энергией (магистраль 
протяженностью более 20 кило-
метров идет от Среднеуральской 
ГРЭС). В прошлом году энерге-
тики переложили на этом участ-
ке теплотрассу, увеличив диа-
метр подающих трубопроводов 
с 800 до 1000 миллиметров. На-
сосная на «обратке» будет пере-

качивать сетевую воду, которая, 
отдав большую часть тепла, воз-
вращается назад на станции — на 
СУГРЭС и Свердловскую ТЭЦ. 
Тем самым она понизит гидрав-
лический режим в центральной 
части города, то есть обезопасит 
тепловые сети от порывов, свя-
занных с избыточным давлени-
ем, поясняет журналистам Евге-
ний Стихин, старший мастер 
5-го района тепловых сетей Ека-
теринбургской теплосетевой 
компании (ЕТК).

— Ввод этого объекта необхо-
дим в связи с высокими темпами 
строительства в Екатеринбурге: 
для подключения всех новых до-
мов к сетям мы увеличиваем мощ-
ность, а насосная станция будет 
поддерживать нормативные по-
казатели гидравлического режи-
ма в системе теплоснабжения в 
Орджоникидзевском, Железно-
дорожном, Кировском, Октябрь-
ском районах города, что гаран-
тирует высокое качество услуги 
для потребителей, — говорит Кон-
стантин Чикарев, руководитель 
группы управления обеспечения 
технического состояния цен-
тральных тепловых пунк тов и на-
сосных теплосетевой компании.

На действующей насосной, 
которая расположена неподале-
ку, установлено оборудование 
производительностью 2000 ку-
бометров в час: для того чтобы 

обеспечивать необходимые па-
раметры, приходится включать 
три насоса и один остается в ре-
зерве. На новом объекте будут 
агрегаты, рассчитанные на 
3000 кубов в час, таким образом, 
увеличится резервная мощность. 
Кстати, старая станция, работа-
ющая с 1962 года, продолжит 
функционировать, здесь в рам-
ках отдельного мероприятия по 

модернизации устанавливают 
два новых насоса (рабочий и ре-
зервный) для обратной линии 
Пионерского микрорайона.

В 2023 году в Екатеринбурге 
ввели свыше 1,8 миллиона ква-
дратных метров жилья, на 15 про-
центов больше, чем годом ранее. 
Бурный рост строительства на-
глядно виден и в непосредствен-
ной близости от площадки, где 
возводится насосная № 3 — ее 
ювелирно вписали в небольшой 
промежуток между новостройка-
ми: строителям приходится ра-
ботать буквально с колес, потому 
что складировать материалы 
здесь негде. На проспекте Космо-
навтов, да и в центре Екатерин-
бурга активно застраиваются 
бывшие промзоны, на месте вы-
ехавших за черту города цехов 
Уралтрансмаша, мукомольного и 

молочного заводов, базы «Элек-
троснабсбыта», товарного двора 
РЖД, а также снесенных ветхих 
домов растут многоэтажные 
кварталы.

Опережающее строитель-
ство энергетической инфра-
структуры обеспечит условия 
для дальнейшего развития мега-
полиса на годы вперед, и ураль-
ские энергетики эту задачу ак-
тивно решают, модернизируя 
имеющиеся и возводя новые 
объекты. •

КСТАТИ

Насосная № 3 возводится за счет 

средств льготного займа, получен-

ного от Фонда развития террито-

рий. Ввод объекта позволит под-

ключить перспективную нагрузку в 

объеме до 240 гигакалорий в час.

Бетонные работы на стройплощадке новой насосной в основном выполнены, начался монтаж металлоконструкций.

А К Ц Е Н Т

Опережающее строительство 

энергетической инфраструктуры 

обеспечит условия для дальнейшего 

развития мегаполиса на годы вперед

ЭНЕРГЕТИКА Новая насосная станция повысит надежность системы теплоснабжения 
Екатеринбурга

Давление под контролем
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Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
преддверии весенне-
полевых работ ученые 
посоветовали аграри-
ям уделить больше 
внимания семенам и 
обработке почвы. По 
их наблюдениям, в по-
следние годы в Заура-
лье наблюдается тен-

денция усиления засушливости. 
Выиграет тот, кто правильно вы-
берет сорт, адаптированный к 
таким условиям, и оптималь-
ную агротехнологию.    

В Курганском научно-исследо-
вательском институте сельского 
хозяйства (НИИСХ) проанализи-
ровали почти вековой период 
земледелия в условиях континен-
тального климата, результаты 
этой масштабной работы пред-
ставили на региональном агроно-
мическом форуме. По данным 
НИИСХ, доля засушливых и остро 
засушливых лет составила 65 про-
центов, 35 — относительно благо-
приятных. При этом если за пять 
десятилетий до 2002 года зафик-
сировано 22 благоприятных года, 
то за 20 последних их было всего 
три. Очевидно, что климат меня-
ется, становится более засушли-
вым. Прошлый год вообще ока-
зался рекордным по превышению 
температуры и дефициту осадков 
в мае-июне. При таком раскладе 
урожай все больше зависит от 
сор та и агротехники, обеспечива-
ющей благоприятные условия для 
роста и созревания сельхозкуль-
тур, делает вывод руководитель 
НИИСХ Сергей Гилев.

В рейтинге лучших сортов 
пшеницы, успешно выращивае-
мых в разных регионах России, 
достаточно много отечествен-
ных — и давно знакомых, и новых. 
Надо отдать должное селекционе-
рам за их кропотливую работу в 
условиях скромного финансиро-
вания, отмечает Гилев. В то же 
время в последние три года рас-

ширились посевы и иностранных 
сортов: рынок есть рынок, от кон-
куренции не уйти. Однако нужно 
учитывать, что это, как правило, 
сор та интенсивного типа, поэто-
му семена продвигаются вместе с 
технологией выращивания. 

Аналогичные процессы идут и 
в Курганской области. Из 20 сор-
тов, лидирующих по посевным 
площадям, три — иностранной се-
лекции. Если в 2022 году ими за-
севалось 4,3 процента площадей, 
то в 2023-м они заняли уже 6,7, и 
такая тенденция настораживает,  
показатели качества у многих на-
ших сортов ничуть не хуже. Более 
того, в самые засушливые годы 
преимущество как раз оставалось 
за отечественными сортами. 

По данным агроотчетов, в про-
шлом году в Зауралье высевалось 
49 сортов яровой пшеницы, из ко-
торых десять — нерайонирован-
ные. Предпочтения сельхозпро-
изводителей точно не связаны с 
отсутствием выбора: в Уральском 
регионе районированных сортов 
более сотни, они проверены на 
госсортоучастках. По мнению 
ученых, хозяйствам стоит не ис-
кать из года в год идеальные семе-
на, а сконцентрироваться на соз-
дании условий для раскрытия по-
тенциала выбранных.

— В наших условиях борьба за 
урожай независимо от сорта — это 
в первую очередь борьба за влагу, 
— подчеркивает руководитель 
Курганского НИИСХ, — а тут все 
зависит от способа обработки 
земли. Глубже влага проникает 
при вспашке и при глубоком рых-
лении стерни осенью. Соответ-
ственно, эти виды обработки име-
ют преимущество по весенним 
запасам продуктивной влаги как 
в пахотном, так и в метровом слое 
почвы.

По данным ученых, вода в поч-
ве лучше всего сохраняется при 
севе по так называемому стерне-
вому фону, когда земля прикрыта 
растительными остатками. Это 
хорошо видно на примере про-

шлого года: к концу июля запасы 
влаги достигли беспрецедентно 
низких значений — около 30 мил-
лиметров, но сохранили преиму-
щество посевы по химическому 

пару (поля, обрабатываемые гер-
бицидами для очищения и защи-
ты от сорняков) и стерне. В этом 
году 20,3 процента всех подготов-
ленных к севу площадей состав-

ляет классический пар, 2,6 — хи-
мический, 23 процента — поля с 
поверхностной обработкой поч-
вы. Глубокой вспашки всего 
4,6 процента, зато 46,8 процента 
составит сев по стерне. Этот спо-
соб бережет влагу, но обязывает 
аграриев обратить особое внима-
ние на борьбу с ранними зимую-
щими сорняками.    

Изменение климата заставля-
ет курганских аграриев менять и 
структуру посевов — вкладывать-
ся в одну культуру стало риско-
ванно. Если еще несколько лет на-
зад в Зауралье отдавали предпо-
чтение пшенице, то сейчас мно-
гие расширяют линейку, делают 
выбор в пользу высокомаржи-
нальных культур. Заведующий 
лабораторией экономики и инно-
вационного развития Курганско-
го НИИСХ Николай Степных от-
мечает, что в этом сезоне повы-
шенный интерес к зернобобо-
вым, в том числе гороху, благода-
ря увеличению спроса на него в 
восточных, юго-восточных стра-
нах, в первую очередь Китае. Воз-
можно, и курганским аграриям 
стоит расширить посевы зерно-
бобовых, не забывая, конечно, и о 
масличных. Кстати, согласно ис-
следованиям института, самая 
выгодная культура сейчас — соя, и 
в Курганской области уже есть 
хозяйства, которые специализи-
руются на ее выращивании.

— Наше предприятие с самого 
начала деятельности, с 2014 года, 
было ориентировано на произ-

водство высокобелковых куль-
тур, — поделился опытом дирек-
тор Алексей Кубасов. — В прошлом 
году урожайность зерновых в хо-
зяйстве составила 16 центнеров с 
гектара, сои — 14. Затраты на гек-
тар посевов сои — 15 тысяч руб-
лей. При полученной урожайно-
сти и цене реализации 40 тысяч 
рублей за тонну нетрудно подсчи-
тать доходность.       

Тем не менее зерновые по-
прежнему занимают лидирую-
щие позиции в структуре посевов 
Зауралья. Несмотря на сложные 
погодные условия, в прошлом 
году самообеспеченность регио-
на зерном превысила 150 процен-
тов — продукция расходится не 
только по российским регионам, 
но и отправляется на экспорт. 

А вот какой будет погода в 
этом году, синоптики пока пред-
сказывать не берутся. По пред-
варительному прогнозу Гидро-
метцентра России, в марте сред-
немесячная температура возду-
ха ожидается на один градус 
выше нормы, а месячное количе-
ство осадков предполагается 
близким к норме. По расчетам 
курганских специалистов, запа-
сы влаги в метровом слое почвы 
увеличатся за счет снега, благо 
его было много, и апрельских 
осадков до уровня хороших и 
удовлетворительных.•

АПК Хороший урожай в засушливые годы обеспечат районированные сорта 
и грамотная агротехника

Сев по стерне

В хозяйствах уже распланировали, 

какие площади после схода снега 

предстоит распахать, а на каких 

полях сеять по стерне.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Нейросеть 
помогает 
чиновникам 
с оцифровкой 
документов

ИИ ЧИТАЕТ 
СКАНЫ

Ольга Фаткуллина, УрФО

Созданный в декабре 2023-го на 
базе ИРИТ-РТФ УрФУ Уральский 
центр по развитию искусствен-
ного интеллекта уже представил 
первую разработку: нейросеть 
распознает координаты из от-
сканированных документов для 
департамента имущественных 
отношений Тюменской области.

Нейросеть обучили перево-
дить данные со сканированного 
документа в текстовый формат, 
удобный для дальнейшего ис-
пользования. Один из методов 
распознавания изображения на-
зывается «сверточные ядра»: он 
работает подобно глазу челове-
ка, который считывает картинку 
целиком, а не фрагментарно. 

Точность перенесенных дан-
ных зависит от качества отска-
нированного первоисточника, 
но в среднем результат распо-
знавания составляет 95 процен-
тов. Раньше сотрудникам прихо-
дилось вручную вносить коорди-
наты земельных участков в спе-
циальную программу, а нейро-
сеть способна обрабатывать де-
сятки документов за секунду.

— Технология помогает опти-
мизировать работу и сократить 
сроки предоставления услуг жи-
телям. Рутинные функции пере-
кладываются на искусственный 
интеллект, освобождая время 
специалистов для решения дру-
гих задач, эффективность рабо-
чих процессов повышается в 
среднем в 5—7 раз, — поясняет до-
цент УрФУ Михаил Ронкин. •

ТЕНДЕНЦИИ В УрФО 
растет популярность 
малогабаритного жилья

Спрос 
на квадратики

Михаил Пинкус, Наталия Тихонова, УрФО

По данным «Авито Недвижимость», предложение ком-
пактного жилья на первичном рынке за год увеличи-
лось в России на треть. Также вырос спрос на долго-
срочную аренду студий, в частности, в столице Урала 
он повысился на 60 процентов.

Екатеринбург занимает третье место после Санкт-
Петербурга и Краснодара по количеству малогабарит-
ного жилья в новостройках. По данным аналитиче-
ской компании «ХОД Консалтинг», четверть всех про-
данных в прошлом году квартир — студии, а вместе с 
однокомнатными площадью до 40 квадратов на них 
приходится 65 процентов сделок. Правда, в выручке 
доля таких жилищ уже не столь внушительная — 13 и 
35 процентов соответственно. Парадокс в том, что 
спрос на жилье, которое годится только для одиночек, 
стимулируется льготной ипотекой, в том числе семей-
ной. Интересно, что в Тюмени, где еще пять лет назад 
была похожая картина, сегодня чаще интересуются 
«двушками».

— Смещение структуры продаж новостроек в сторо-
ну студий и однокомнатных характерно для периодов 
повышенного спроса, а в 2023-м рынок жилья Екате-
ринбурга пережил ажиотаж дважды: в августе-
сентябре и ноябре-декабре, — говорит Михаил Хорь-
ков, руководитель аналитической службы Уральской 
палаты недвижимости. — Полагаю, пик спроса на такое 
жилье уже пройден. В 2024-м сделки распределятся бо-
лее равномерно.

При этом в Екатеринбурге не строят, как в Новой 
Москве, мини-квартиры по восемь квадратов, боль-
ше похожие на ко-
робки, чем на ком-
фортное жилье. У 
нас площадь сту-
дий в среднем 
25,1 метра, «одну-
шек» — 39,3. Приоб-
ретают их обычно 
родители для 
детей-студентов, 
холостяки или раз-
веденные, а также 
молодые семьи. На 
долю частных ин-
весторов, покупаю-
щих жилье, чтобы 
сдавать в аренду 
или в будущем от-
селить выросшего 
ребенка, приходит-
ся 10—20 процен-
тов, однако погоду на рынке делают не они, считают 
эксперты, а люди, которым реально нужна крыша 
над головой.

В декабре 2023 года сделки со студиями соверша-
лись по цене 143 тысячи рублей за квадратный метр, 
это на 12 процентов выше, чем годом ранее. Можно по-
добрать вариант в строящемся доме за 3—3,8 миллиона 
рублей.

— По росту цен Екатеринбург далеко не лидер, его 
опережают, к примеру, Казань и Нижний Новгород, 
зато здесь продают в 3-4 раза больше. Это отражение 
высокой конкуренции на рынке и объема строитель-
ства (в стадии возведения находится 3,9 миллиона 
квадратных метров), — рассуждает Михаил Хорьков. 
— Сейчас почти во всех отраслях дефицит кадров, 
стоимость покупки и аренды жилья — один из факто-
ров привлечения новых жителей на территорию. Ре-
корд 2023 года по продажам вряд ли получится по-
вторить, количество сделок может сократиться на 
20—25 процентов, но это разумное оздоровление по-
сле ажиотажа.

В Челябинске ситуация несколько иная. Здесь спрос 
на малометражки растет в привязке к цене квадрата. А 
поскольку динамика на первичном рынке особенно 
ощутима (по данным платформы bnmap.pro, за послед-
ние два года квартиры в новостройках подорожали на 
84,6 процента — до 120 тысяч рублей за метр), мини-
формат становится очень привлекательным. Как отме-
чают аналитики, средняя площадь приобретаемого 
жилья за это время выросла незначительно — с 46,8 до 
46,9 квадрата. При этом доля студий и однокомнатных 
в общей структуре сделок увеличилась на пять процен-
тов, до 20 и 46 соответственно, а двух- и трехкомнат-
ных квартир, напротив, продали на пять и шесть пун-
ктов меньше — 27 и 7 процентов соответственно. При 
этом ипотечными программами в Челябинске пользу-
ются 60 процентов приобретателей недвижимости, и 
нацелены они именно на жилье экономкласса.

Одна из основных категорий покупателей — семьи с 
невысокими доходами, у которых нет накоплений на 
первый взнос по ипотеке. Его, например, можно за-
крыть материнским капиталом: за квартиру стоимо-
стью 2,5—3 миллиона рублей по программе «Семейная 
ипотека» он составит чуть более полумиллиона руб-
лей. И для многих это действительно уникальная воз-
можность перебраться из съемного жилья в свое или 
обеспечить им детей.

Однако, по словам специалиста агентства недвижи-
мости «Все знают» Елены Пахтусовой, две трети поку-
пателей малометражек вкладывают средства с инве-
стиционным прицелом. Это любимый метраж людей, 
желающих вложить деньги и избежать при этом боль-
шого налога. Мини-квартиры с хорошей транспортной 
доступностью, близкие к инфраструктуре и социаль-
ным объектам очень привлекательны для аренды.

— Особенный спрос на такое жилье мы отметили в кон-
це прошлого года, — пояснила «РГ» президент гильдии ри-
елторов Южного Урала Наталья Шатрукова. — По всей ви-
димости, к сезонному фактору (под конец года люди 
обычно стремятся выгодно пристроить накопления) до-
бавился дефицит на рынке. К этому времени имевшийся 
у застройщиков объем студий и однокомнатных квартир 
уже раскупили. На фоне низкого предложения спрос рас-
тет до сих пор, и тренд будет продолжаться до выхода на 
рынок очередных новостроек.

Обычно к проектированию малометражек застрой-
щики прибегают при падении покупательской способ-
ности. Сейчас в Челябинске в основном возводят дома 
стандартных серий. По мнению Натальи Шатруковой, 
с точки зрения комфортного проживания это правиль-
но: когда больше двух-трех студий на этаже, дом уже 
больше похож на общежитие. С другой стороны, по 
оценкам специалистов, предложение на рынке посте-
пенно растет вслед за спросом.

Эту информацию подтверждает и Челябинскстат: 
по данным за последние семь лет, рекордный объем од-
нокомнатных квартир в регионе строили в 2018-
2019 годах. Но уже в 2020-м ввели на 60 процентов 
больше «двушек», чем «однушек». Тенденция сохраня-
лась в 2021-м и 2022 годах: двухкомнатных квартир 
построили соответственно на 45 и 82 процента боль-
ше. Однако росло и число малометражек — за счет уве-
личения общих объемов ввода жилья: в 2023-м в реги-
оне сдали рекордные за всю историю наблюдения 
2,09 миллиона квадратных метров. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

П
е р е д  б о л ь ш и м и 
праздниками запи-
саться на укладку 
или маникюр быва-
ет непросто: все 
дамы хотят выгля-
деть свежими и ухо-
женными. Ну а са-
мим сотрудницам 

салонов (большинство работаю-
щих в этой сфере тоже женщины) 
приходится работать в поте лица: 
перед 8 Марта, как говорится, 
день год кормит. «Российская га-
зета» решила узнать, чем живет 
индустрия красоты Среднего 
Урала, и не только в праздники.

Простор для роста
Решение работать в этой сфе-

ре у Маргариты Беловой созрело 
еще в старших классах: в школе 
все носили одинаковую форму и 
выглядели скромно, без изысков, 
выделиться среди сверстниц 
можно было лишь за счет приче-
ски или стильной стрижки. Впо-
следствии, обучаясь в санкт-
петербургском лицее «Локон», 
Маргарита усвоила главное пра-
вило профессионалов: «Любовь к 
красоте — это вкус, а создание 
красоты — искусство».

— С тех пор эта фраза вела меня 
по всем конкурсам профмастер-
ства и стала девизом, — рассказы-
вает основательница сети ураль-
ских салонов красоты.

Набравшись опыта, подкре-
пив его медалями и кубками пре-
стижных состязаний, Белова сна-
чала из простого парикмахера 
стала руководителем, а затем от-
крыла собственное дело. Сейчас у 
бизнес-леди два салона, в подчи-
нении 32 сотрудника. Скоро от-
кроется третья студия красоты. 
При помощи Свердловского об-
ластного фонда поддержки пред-
принимательства Маргарита 
внед рила новые терминалы и 
онлайн-кассы, оформив льготный 
заем. Он позволил ей закупить 
широкий ассортимент космети-
ческих средств — чтобы не сдер-
живать фантазию сотрудников.

— Замечаю, что клиенты хотят 
обслуживаться у молодых масте-
ров, поскольку считают, что те 
следят за модой. Хотя на самом 
деле опытный специалист может 
и в этом превосходить новичка. В 
моде всегда индивидуальность и 
уникальность, поэтому прошу 
сотрудников заранее обсуждать 
желаемый результат с клиентом, 
— поясняет владелица бизнеса. 

Одна из самых сложных задач 
в этом бизнесе — подбор кадров. 
На рынке труда сегодня дефицит 
буквально во всех сферах, а в этой 
требуются не просто работники, 
а люди с креативной жилкой.

— Каждый год я беру по два-три 
практиканта, делюсь знаниями и 
опытом. Отмечаю, что уровень их 
подготовки слабоват. Мне очень 
бы хотелось, чтобы колледжи за-
ключали договоры о сотрудниче-
стве с салонами красоты, а стажи-
ровка начиналась как можно 
раньше. Необязательно стажеру 
сразу работать с клиентом, пусть 
для начала учатся друг на друге. 
Чтобы молодой мастер начал за-
рабатывать, нужны знания и 
опыт работы в разных техниках, 
— говорит Маргарита.

Учатся творить
По словам Беловой, в инду-

стрии красоты профессионал мо-
жет зарабатывать неплохие день-
ги — 80—100 тысяч рублей. Одна-
ко зарплата не единственный сти-
мул, ведь сфера творческая. Как 
отмечают представители бизнес-
сооб щества, год от года растет ко-
личество желающих проявить 
себя и заполучить в портфолио 
диплом статусного соревнова-
ния. К примеру, в прошлом году в 
ХХII открытом чемпионате по па-
рикмахерскому искусству при-
няло участие свыше 400 масте-
ров, из них более половины были 
студентами и преподавателями 
учреждений СПО Свердловской 
области. 

Как рассказала заместитель 
директора по учебной части кол-
леджа «Стиль» Надежда Белоно-
сова, шесть предприятий на по-
стоянной основе принимают сту-
дентов на практику. Лучшим из 

них после получения диплома 
предлагают трудоустройство.

— Колледжу более 80 лет. Каж-
дый год мы выпускаем 25 парик-
махеров — квота установлена ми-
нистерством образования регио-
на. 80 процентов ребят трудо-
устраиваются в тот же год, самых 
талантливых расхватывают мо-
ментально. Также наше учебное 
заведение по программе «Содей-
ствие занятости» проводит кур-
сы для людей, готовых сменить 
профессию. Как правило, набира-
ем в год две группы по 15—20 че-
ловек. Третий поток слушателей, 
одна группа в год, идет на плат-
ные курсы,— поясняет, как попол-
няются ряды парикмахеров, На-
дежда Белоносова.

В Уральском колледже бизне-
са, управления и технологии кра-
соты рассказали, что с этого года 
ввели в практику целевые догово-
ры. Три ведущих профильных 
компании стали партнерами об-
разовательного учреждения: на-
чиная со второго курса студенты 
набивают руку и растут вместе с 
компанией, участвуя в конкурсах 
профмастерства (обычно бизнес 

частично оплачивает взнос за но-
вичка) и различных социальных 
благотворительных акциях. Кро-
ме того, сотрудники компании 
принимают участие в итоговой 
аттестации студентов.

— В этом году выпустим два 
десятка парикмахеров, а в следу-
ющем ожидаем увеличения кво-
ты до 50 человек, — сообщила зав-
отделением индустрии красоты 
и дизайна Валерия Беседина.

Успешны те, кто ищет 
По словам Бесединой, у 

студентов-парикмахеров хоро-
шие перспективы. Например, 
можно освоить одно из модных 
направлений — плетение дредов и 
африканских косичек, и это весь-
ма прибыльно: за 4,5 часа работы 
мастер может заработать 15 ты-
сяч рублей. 

Но, чтобы добиться успеха в 
этой сфере, нужно всегда быть в 
тренде, постоянно осваивать 
что-то новое. По словам Марга-
риты Беловой, квалифицирован-
ных мастеров, к которым клиен-
ты хотят возвращаться снова и 
снова, очень мало. Кстати, совре-

менные потребители очень вни-
мательно отслеживают отзывы в 
интернете. У рейтинговых заве-
дений, где работают титулован-
ные мастера, спрос на услуги 
устойчив. Правда, специалисты 
высокого класса нередко пере-
бираются в другие крупные го-
рода, так что кадровая проблема 
с повестки не снимается. Пред-
принимателям приходится дер-
жать руку на пульсе и подбирать 
мастеров, владеющих самыми 
современными техниками.

— Мои коллеги отмечают тен-
денцию: клиент старается прий-
ти в салон красоты не только под-
стричься, но выполнить сразу не-
сколько процедур. Хорошие ком-
пании готовы предлагать ком-
плексный сервис, скажем, к па-
рикмахерским услугам добавля-
ется эстеткосме тология, — добав-
ляет Виктория Беседина.

— В ближайшей перспективе 
индустрия красоты будет только 
набирать обороты, а дефицит 
кад ров — расти. Стартовать в этом 
бизнесе довольно просто: нужно 
помещение площадью 70—80 ква-
дратных метров и минимум обо-
рудования, затраты составят 1,5—
2,5 миллиона рублей и окупятся 
за один-два года. А вот вопрос, как 
вырастить хороших мастеров, 
остается актуальным для руково-
дителей салонов, — заключает 
Маргарита Белова. •

ТРАНСПОРТ 
В Нижнем 
Тагиле 
появился 
муниципальный 
перевозчик

АВТОБУСНАЯ 
ВЕСНА

Ольга Медведева, 
Свердловская область

С 1 марта на семь маршрутов 
промышленного города вышли 
муниципальные автобусы: до 
этого в Нижнем Тагиле работали 
только частные автоперевозчи-
ки. Новое предприятие создали 
как структурное подразделение 
МУП «Тагильский трамвай».

В конце февраля 18 белых 
автобусов производства улья-
новского предприятия, полу-
ченных в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные до-
роги», выставили на централь-
ной площади — и вот они уже пе-
ревозят пассажиров. Машины 
работают на метане, оборудо-
ваны низкопольной площадкой 
для удобства маломобильных 
горожан. Всего для Тагила заку-
пили 40 новых автобусов на 
1,5 миллиарда рублей.

— Наша задача сейчас — си-
стематизировать перевозки. У 
нас очень много вопросов и жа-
лоб от жителей по поводу рабо-
ты общественного автотранс-
порта. Есть целый ряд объек-
тивных причин, например, сни-
жение пассажиропотока или 
дефицит кадров, которые нега-
тивно сказываются на разви-
тии этой сферы. На ситуацию, 
безусловно, положительно по-
влияют и обновление парка ав-
тобусов на внутригородских 
маршрутах, и начало работы 
муниципального перевозчика, 
— отметил глава Нижнего Таги-
ла Владислав Пинаев. 

По словам замминистра 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Свердловской области Дми-
трия Брусянина, возобновление 
муниципальных автобусных пе-
ревозок, в том числе на маршру-
тах с неравномерным пассажи-
ропотоком, должно способство-
вать удовлетворению социаль-
ного спроса населения. 

Для работы на муниципаль-
ных маршрутах набрали 46 во-
дителей. Некоторые из них уво-
лились с частных предприятий. 

Стоимость проезда в принад-
лежащих городу автобусах, как и 
в частных, — 24 рубля, льготы не 
предусмотрены. В апреле авто-
бусники планируют начать рабо-
ту еще на семи маршрутах. 

Тем временем город растор-
гает контракты с частными пе-
ревозчиками и заключает но-
вые. Связано это с изменением 
требований муниципалитета к 
автопредприятиям. В управле-
нии городским хозяйством объ-
яснили, что планируют платить 
транспортным компаниям по 
факту проделанной работы (за 
километраж). Сведения будут 
фиксироваться в Региональной 
навигационной системе транс-
портного комплекса Свердлов-
ской области. Жители Нижнего 
Тагила смогут по интерактив-
ной карте в реальном времени 
следить за перемещением авто-
бусов. Предварительно сооб-
щается, что новые контракты 
заключат в апреле. К этому мо-
менту компании-перевозчики 
также должны обеспечить все 
автобусы терминалами для без-
наличной оплаты проезда.

— На равных условиях будут 
работать частные перевозчики и 
муниципальное предприятие, 
мы не даем преимуществ, — под-
черкнул Владислав Пинаев.•

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

80 процентов выпускников 

трудоустраиваются в тот же год, самых 

талантливых расхватывают моментально

А КАК У СОСЕДЕЙ?

В Челябинске уже второй марш-

рут осваивают троллейбусы мест-

ного производителя — машины 

собственной конструкторской 

разработки. Протяженность 

маршрута № 12 в обоих направле-

ниях — 30 километров. Обслужи-

вают его 18 ярко-красных машин, 

еще 12 ходят по маршруту № 19. 

Новые троллейбусы стали обслу-

живать его с сентября прошлого 

года, но их состав пополнился на 

две транспортные единицы, после 

того как линию продлили до улицы 

Мамина благодаря функции авто-

номного хода.

Всего в рамках концессионного 

соглашения планируется создать 

парк из 168 современных трол-

лейбусов. Для них поэтапно обно-

вят контактную сеть, тяговые под-

станции, построят новое депо на 

улице Артиллерийской и завершат 

модернизацию второго на Сверд-

ловском тракте.

Готовясь к следующему этапу, в 

компании подсчитали, что за пол-

года работы новых машин пасса-

жиропоток на 19-м маршруте уве-

личился на 40 процентов — до 

1,2 миллиона человек. Эксперты 

считают, что это результат не толь-

ко более эффективной работы но-

вой техники, но и симпатии горо-

жан к современному эстетичному 

транспорту.

Подготовил Евгений Китаев

Традиционно перед 8 Марта увеличивается импорт цветов: в феврале через Уральское таможенное управление прошло более 630 тонн такой продукции на сумму 3,5 миллиона долла-

ров. В общей очереди машины со скоропортящимся грузом не стоят, сразу едут на оформление. Инспекторы проверяют партии на соответствие документам, проводят фитосанитарный 

контроль. С начала года в регион ввезено почти 900 тонн цветов — на 29 процентов больше, чем годом ранее. Основные поставщики прежние — Эквадор и Нидерланды. Сумма таможен-

ных платежей составила 120 миллионов рублей.

УСЛУГИ Развитие индустрии красоты в регионе сдерживает 
лишь дефицит кадров

Мастера нарасхват

Делая выбор, современные потре-

бители оценивают качество работы 

мастеров и оснащение салона.

Справка РГ

В Свердловской области в индустрии красоты работают около 

3,4 тысячи предприятий, за последние пять лет их количество вы-

росло примерно на 15 процентов. По данным министерства АПК и 

потребительского рынка региона, оборот в сфере парикмахерских 

и косметических услуг в 2023 году составил 2,3 миллиарда рублей, 

увеличившись на два процента по отношению к 2022 году.

СУД Уже второй фигурант дела о «золотых томографах» избежал реального срока

И никакого мошенничества
Михаил Пинкус, Челябинск

Ц
ентральный суд Челябин-
ска вынес неожиданное 
решение по громкому делу 

о «золотых томографах», постав-
ленных челябинскому минздра-
ву компанией «Медсервис-
регион». Ее руководитель Елена 
Селищева получила условное на-
казание ввиду исключения обви-
нения в мошенничестве: как по-
яснила консультант суда Людми-
ла Юсупова, подсудимая призна-

на виновной лишь в подстрека-
тельстве к злоупотреблению 
должностными полномочиями.

Это позволило назначить 
предпринимательнице наказа-
ние в виде трех лет условного ли-
шения свободы и оставить без 
рассмотрения иск о компенса-
ции причиненного ущерба бюд-
жету на сумму 82 миллиона руб-
лей. Ведь мошенничества, выхо-
дит, не было.

Как уже сообщала «РГ», ра-
нее тот же суд вынес приговор 

другому фигуранту дела — зам-
министра здравоохранения ре-
гиона Александру Кузнецову. 
Его признали виновным в долж-
ностном злоупотреблении, но 
за раскаяние и деятельную по-
мощь следствию приговорили к 
шести годам — тоже условно. 
При этом основную вину за афе-
ру следствие возлагало на пред-
принимательницу Селищеву: 
это она путем уговоров склони-
ла замминистра к подписанию 
четырех госконтрактов с нару-

шением правил проведения кон-
курсных процедур.

Из казны на покупку дорого-
стоящего оборудования выдели-
ли 191 миллион рублей. Как уста-
новило следствие, благодаря сго-
вору участников схемы, бюджет 
переплатил минимум 82 миллио-
на. В 2022 году обвиняемых за-
держали, на имущество Селище-
вой общей стоимостью свыше 
60 миллионов рублей наложили 
арест. Но теперь, ввиду мягкого 
решения суда, перспективы хоть 

что-то вернуть в казну представ-
ляются туманными. 

— До вступления приговора в 
законную силу обеспечительный 
арест на имущество подсудимой 
сохраняется, — пояснила «РГ» 
представитель прокуратуры Че-
лябинской области Наталья Ма-
маева. — Гособвинение не соглас-
но с исключением статьи о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере и будет обжаловать это 
решение в вышестоящей судеб-
ной инстанции. •
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В Зауралье заместили 
импортные мусоровозы
С площадки индустриального парка «Территория област-
ного развития» (ТОР) отгружены в Москву первые 60 му-
соровозов, не уступающие зарубежным аналогам. Маши-
ны созданы в рамках НИОКР по соглашению с Минпром-
торгом РФ. За основу взяты импортные, преимуществен-
но немецкие образцы, которые преобладали на россий-
ском рынке до санкций. После ухода западных компаний 
курганские машиностроители заняли свободную нишу. 
Причем помимо самой коммунальной техники начали 
выпускать запчасти к ранее закупленным немецким ма-
шинам.  Индустриальный парк ТОР создан на месте разру-
шенного завода, в строительство вложено более 739 мил-
лионов рублей, из которых 459 миллионов — бюджетные 
средства. Сейчас в парке пять резидентов, создано 394 ра-
бочих места.

Уральская балка пошла 
на строительство СКИФа
Более 330 тонн стальной балки ЕВРАЗ НТМК отгружено 
на строительство одного из самых масштабных проектов 
в области научно-исследовательской инфраструктуры — 
Сибирского кольцевого источника фотонов (СКИФ) в на-
укограде Кольцово Новосибирской области. Это будет 
первый в мире источник синхротронного излучения по-
коления 4+. Возможность поставки уральской двутавро-
вой балки со строительным подъемом позволила спроек-
тировать технологичный и футуристичный облик 
СКИФа, проект которого победил в международном ар-
хитектурном конкурсе «Евразийская премия» в номина-
ции «Промышленные здания и сооружения».

Система отвечает 
на вопросы
Тюменцы разработали голосовое управление для даш-
борда (информационная панель, в понятном виде ото-
бражающая данные из других систем) размером три на 
шесть метров, установленного в ситуационном центре 
правительства России. Решение, основанное на техноло-
гиях искусственного интеллекта, распознает голосовую 
задачу и выводит на экран необходимую информацию. 
«Большое количество людей пользуется системой одно-
временно, при этом она распознает маркер вопроса в 
речи», — объяснил представитель компании Степан Ки-
рьянов. В регионе уже используют подобную разработку. 
Она может выступать в качестве виртуального ассистен-
та фирмы, ресторана, гостиницы. Сейчас айтишники 
трудятся над персональным помощником.

В Кургане посадят самолет 
в любую погоду   
В аэропорту Кургана введена в эксплуатацию радиомаяч-
ная система инструментального захода воздушного судна 
на посадку, сообщает Росавиация. Новая система позво-
лит обеспечить точную и безопасную посадку судов при 
неблагоприятных метеоусловиях. Кроме того, ввод совре-
менного оборудования повышает качество аэронавига-
ции. Напомним: аэропорт Курган обслуживает регио-
нальные рейсы в Москву, Сургут, Санкт-Петербург, Сочи. 
В майском расписании появится и новый маршрут — пря-
мые регулярные перелеты до Минеральных Вод. 

Блогеры назвали лучшие 
отели России
90 профессиональных путешественников и журналистов 
стали участниками проекта «Медиаразведка» сервиса 
tutu. Посетив 24 региона в 2023 году, они составили спи-
сок лучших отелей и других средств размещения. Объек-
ты оценивали по десятибалльной шкале. В список из 
16 лучших попал сургутский Park Hotel City (второе место 
за проживание и третье — за завтраки). «Тарей» в Ханты-
Мансийске занял пятое место. Высший балл набрали 
конгресс-отель «Меридиан» в Мурманске, «AZIMUT Парк 
Отель Каспийск» и гостиница «Юрибей» в Салехарде.

На Урале запустили 
производство цирков 
шапито
Компания «КвадроШоу» запустила в Среднеуральске ли-
нию по производству цирков шапито. Здесь же из ПВХ-
материалов будут изготавливать батуты, пейнтбольные 
декорации, командные аттракционы, мобильные ангары 
и укрытия для ремонта и обслуживания спецтехники. По 
словам директора компании Андрея Мазура, легко мон-
тируемые надувные цирковые шатры будут востребова-
ны для гастролей в небольших населенных пунктах. От-
метим, что в конце 2023 года компания открыла в городе 
цех металлообработки, где производят каркасы для 
надув ных и рекламных конструкций, декораций, то есть 
сформировала  полный цикл производства. Надувные и 
рекламные конструкции фирма выпускает уже 25 лет. 
Продукция поставляется в Россию и за рубеж.

В Кургане увеличат число 
пунктов приема ЖКО   
К двум оборудованным точкам приема жидких комму-
нальных отходов (ЖКО) в Кургане добавится еще одна — 
по проспекту Конституции. Открыть ее обещают до конца 
года. А пока, по данным  ресурсоснабжающей организа-
ции «Водный союз», почти половина ЖКО утилизируется 
недобросовестными курганскими перевозчиками вне 
специально оборудованных пунктов приема. Это не про-
сто нарушение санитарных норм, но и серьезная угроза 
для окружающей среды и здоровья людей. В 2023 году 
предприятие установило 41 факт несанкционированного 
слива ЖКО в канализацию города. Нарушителям выписа-
ны штрафы на сумму более 100 тысяч рублей.

Встретили весну лыжными 
гонками
В Каменске-Уральском в седьмой раз состоялся массо-
вый лыжный забег. Организаторами фестиваля «На 
лыжи» выступили компании РУСАЛ и Эн+, а также Феде-
рация лыжных гонок России. Участвовать в нем могли все 
желающие — от дошкольников до пенсионеров. Спортив-
ный инвентарь на трассу лыжно-биатлонного комплекса 
«Березовая роща» многие горожане привезли с собой, 
остальным помог бесплатный прокат. Были организова-
ны гонки на 400, 800 и 1500 метров (для детсадовцев, 
школьников и студентов) и 2,5 километра — для взрослых 
участников. После награждения победителей и горячего 
чая открылось «второе отделение» — с веселыми старта-
ми и различными конкурсами для детей и взрослых.


